
Radiografia della scuola romana Bocciato un ragazzo su dieci 

Gli studenti medi sono 182.000 Più ripetenti nelle magistrali 
Lunghi viaggi ogni mattina vita dura per i «primini» 
dalla periferia verso il centro selezione morbida nei licei 

I pendolari della cartella 
In 86.000 sui bus 
Il 10% della popolazione scolastica nazionale, 
182 000 iscritti alle superiori, oltre 86 000 pendo
lari e 18 000 ripetenti La prima radiografia com
pleta della scuola media romana è stata presentata 
ieri dal provveditore Pasquale Capo 11 dato più 
rilevante, la scuola romana soffre di pendolarismo, 
mancano strutture decentrate ed il centro suppli
sce alle carenze della periferia 

MARINA MASTROLUCA 

• • Preferiscono i tecnici 
commerciali e gli scientifici Si 
spostano frenehcamente da 
una parte ali altra della citta 
per frequentare la scuola pre 
scelta spesso lontana dalla 
zona in cui abitano Gli stu 
denti medi romani sono oltre 
182 000 il 10% del totale na 
zionale Ci sono voluti due an 
ni per attivare un sistema ca
pace di censirli rapidamente 
fornendo dati utili per ogni 
eventuale programmazione 
scolastica, dall edilizia ai prò 
blemi del traffico cittadino Ie
ri il provveditore Pasquale Ca 
pò ha presentato la prima ra
diografia completa della scuo
la superiore pubblica a Roma 
e provincia una montagna di 
dati, numeri e cifre ricavati da 
rilevamenti svolti nell'87 88 

Viene fuori soprattutto una 

scuola «movimentata* Ogni 
giorno ben 74 514 studenti 
abbandonano la zona di resi
denza per raggiungere il prò 
pno istituto In provincia sono 
oltre 11 000 Si dirigono prm 
cipalmente verso i tecnici 
commerciali (16 34%) e indu
striali (13 74%) i licei scienti 
dei (12 45%) ed i classici 
(1137%) 

Il pendolarismo diffuso e si 
curamente il dato più nlevan 
te Coinvolge la quasi totalità 
dei distretti scolastici, che 
non sono in grado di far fron 
te alla domanda, perche ca 
renti sul piano dell edilizia e 
su quello dell offerta di diffe
renti tipi di istituto La grande 
maggioranza dei -pendolari 
del libro» si riversa di conse
guenza in aree tradizional

mente pm dotate di strutture 
Non a caso il 9" distretto (I 
circoscrizione) con solo il 
3 67% di studenti residenti in 
zona ne accoglie il 20,85% 
(29 916) Altro polo di altra 
zione e il 19* distretto (XI cir 
coscrizione), che raddoppia 
letteralmente il numero di ra 
gazzi (7 762 residenti 13 885 
frequentanti) La situazione si 
ribalta invece in Vili circo 
scrizione con 5920 studenti 
•in uscita- in X (6297), XV 
(8303) e XV11I (5139) tra le 
aree più colpite dal fenome 
no 

L alternativa alla quotidiana 
lotta per la sopravvivenza su 
autobus e metro si nsolve 
spesso con soluzioni di ripie 
go scegliendo una scuola dif
ferente da quella che si prete 
nrebbe frequentare La pre
senza o meno sul territorio di 
un determinato tipo di scuola 
infatti, condiziona enorme
mente le scelte Un esempio 
nel 10* distretto, dove esisto 
no diversi licei classici, il 
32 99% degli studenti fre
quenta questo tipo di scuola, 
contro 11,75% degli studenti 
del 38" distretto dove non e e 
questo tipo di istituto Sicura 
mente sulla scelta incidono 
anche fattori economico so 
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Tanti pendolari tra gli studenti 
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ciati ma il nscontro statistico 
e puntuale 

Ancora dati II 10 15% degli 
studenti e costretto a npetere 
qualche annidi corso La se
lezione colpisce soprattutto i 
più giovani iscritti al primo 
anno, con una punta del 
16,14% di bocciati, mentre 
scende progressivamente nel 

le class. successive 
Neil 87 881 ripetenti sono sta 
ti in totale 18 533 di cui 8 452 
respinti al primo anno La me
dia pero non da ragione di dif 
ferenze notevoli esistenti tra » 
diversi tipi di scuola 

I ripetenti sono il 21 14% al 
la scuola magistrale seguiti a 

ruota dagli studenti dei tecnici 
e professionali sono il 14 52% 
al tecnico industriale il 9 27% 
al commerciale il 10 38 ali i-
stituto d arte Un caso a parte 
e rappresentato dalla scuola 
di meccanica agraria 52 
iscritti e 14 ripetenti ti 
26 92% La selezione si fa 

morbida invece al classico 
solo il 5 35% e ancora di più 
allo scientifico con il 5 18 Nei 
licei una bocciatura non 
coincide generalmente con il 
trasferimento in un altro tipo 
di scuola come si verifica più 
spesso nei tecnici e soprattut 
to nel tecnico industriale per 
il turismo e commerciale 

Prof Cgil a congresso 
«Al rinnovamento ci crediamo» 

Si apre domani il 3' congresso romano della Cgil-
scuola, in preparazione del congresso nazionale. 
L'appuntamento è alta Sala «Angelo Fredda» alle 
15,30, in via Buonarroti 12 Due anni difficili alle 
spalle, alla ricerca di un rapporto nuovo con la base 
L'esperienza referendaria e l'avvio dt un metodo di 
consultazione più immediato con gli iscritti, «Da noi 
il rinnovamento è già iniziato», dicono i sindacalisti 

• • Un congresso ali inse 
gna del rinnovamento II 3* 
appuntamento congressuale 
romano della Cgil scuola ( l -3 
dicembre) non vuole essere 
un atto formale, ma un mo
mento di riflessione su) pro
prio ruolo e sui progetti per 
valorizzare la scuola pubblica 
e la professionalità degli inse
gnanti e dei non docenti 
Un'occasione di confronto, 
aperta alla critica e alla valuta 
zlone delle scelte lin qui fatte 

Con 6816 iscritti nel! 87 a 
Roma nella scuola media sta
tale, 360 nella formazione 
professionale e 340 nella pn 
vata, |a Cgil raccoglie circa il 
10% dei lavoratori del settore 
Un rapporto spesso risultato 
difficile negli ultimi due anni 
ma in netta ripresa in questa 

fase Alla ricerca di un nuovo 
metodo, sono state spenmen-
tate nell anno 87-'88 consul
tazioni referendarie sull ipote
si di piattaforma e poi sull ac
cordo Ci sono stati assem
blee, sondaggi e un questio
nano sui temi contrattuali da 
inserire in piattaforma E an 
cora un referendum sul fondo 
incentivante, che a Roma si e 
concluso con I accettazione 
della proposta del sindacato 
confederale C e stato anche 
un «ritesseramento generaliz
zato», come momento di ve
rifica del consenso, contro gli 
automatismi di iscrizione «che 
logorano il senso di apparte 
nenza e le motivazioni dell a 
desione» 

•Roma e stata un po' un 
luogo di sperimentazione di 

un nuovo contatto con la ca
tegoria e gli Iscritti - dice Ar
mando Catalano della segre
teria romana uscente - Le 
consultazioni confermano la 
necessita e I utilità del refe 
rendum anche se si tratterà 
ora di dargli ufficialità regola
mentandone i termini, i conte
nuti, i tempi e ì controlli» 

Il rinnovamento, insomma, 
sostengono alla Cgil scuola, è 
iniziato già da tempo, sullo 
sfondo di una situazione in 
continua trasformazione, che 
ha costretto a misurarsi con 
realtà nuove Un dialogo diffi
cile, segnato dalla diffidenza 
nei confronti delIMmmagine 
operaia» associata alla Cgil e 
rifiutata dai nuovi movimenti 
«Respingiamo I etichetta di 
sindacato istituzione, del tutto 
inadeguata almeno qua a Ro
ma - sostiene Catalano - Vo
gliamo essere invece un sin
dacato che suscita movimenti 
e si confronta con loro, senza 
mettere in discussione, pero, 
il nostro essere «confederali» 
In questi anni non abbiamo 
mai rifiutato il dialogo, propo
nendo anche di nnunciare al 
nostro diritto di assemblea 

come sigla, quando una mag 
gioranza di lavoratori o una 
rappresentanza qualificata 
chiedessero di autogestirsi il 
monte ore assembleare» 

Una proposta che verrà ri-
presentata a' congresso Altre 
tematiche centrali nella di
scussione saranno i progetti 
per la valorizzazione profes
sionale del personale docente 
e no, la riflessione sul rappor
to tra le diverse professionali
tà nel lavoro dipendente, l'au
tonomia delle unita scolasti
che, la creazione di consulle 
di settore e di un'assemblea 
cittadina dei responsabili del
le sezioni sindacali, «con forti 
poteri di indirizzo politico» 

Un dibattito specifico sulla 
situazione romana, senza per
dere di vista il quadro genera
le e i nfenmcnti nazionali «La 
cnsi c'è e va affrontata, senza 
unanimismi e senza chiusure*, 
sostiene infatti la segreteria 
romana, che proporrà in sede 
congressuale anche il nnno-
vamento del gruppo dingente 

Il congresso durerà tre gior 
ni L'appuntamento è fissato 
per domani alle 15,30, sala 
«Angelo Fredda», via Buonar
roti 12 

Bloccano 
il traffico 
con pennelli 
e tavolozze 

M Hanno invaso via Ripetta con cavalietti, tavolozze e pen 
nelli Gli studenti dell accademia di Belle Arti hanno bloccatto 
per un ora il traffico nella ?ona del «Tridente» per far arrivare al 
governo al ministero delia Pubblica istruzione e al Comune di 
Roma la loro protesta Circa 1300 allievi ben 700 sfrattati io 
scorso anno dalla sede di piazza Mtgnatelli, gli «artisti* non 
sanno dove poter studiare La sede alternativa che si sono visti 
offrire un edificio nella zona della circonvallazione Trionfale e 
stato giudicato inadeguato dagli stessi docenti luogo angusto 
dove nemmeno i cavalietti potrebbero entrare «Vogliamo una 
sede nel centro storico - hanno detto - e la realizzazione della 
cittadella delle arti e della scienza I docenti hanno chiesto 
inoltre che l accademia sia finalmente equiparata alle facoltà 
universitarie v 

^ ~ ~ - " — ~ Anche Domenico Modugno alla protesta a Termini 

Handicappati incatenati al treno 
«Aiutateci a muoverci come tutti» 
Nuova clamorosa protesta, ieri mattina a Termini, 
di un gruppo di handicappati di Tor 3ella Monaca 
Dopo che nei giorni scorsi si erano incatenati al 
capolinea del 64, ieri mattina hanno fatto Io stesso 
con un treno diretto in Olanda Con loro, stavolta, 
c'era anche Domenico Modugno Gli handicappati 
in città sono 70mila, di cui 20mila gravi Ma solo 
1500 usano i taxi convenzionati con il Comune 

STEFANO DI MICHELE 

La protesta degli handicappati 

M In venti sulle loro car
rozzine sono arrivati a Termi
ni da Tor Bella Monaca han 
no raggiunto il binarlo nume 
ro cinque e pochi minuti pn 
ma di mezzogiorno si sono 
incatenati al treno Roma 
Oberhausen già pronto per la 
partenza verso I Olanda Cosi 
ieri mattina dopo la protesta 
di qualche giorno fa contro 
I Atac quando si incatenare 
no al capolinea del 64 sono 
tornati a protestare gli handi 
cappati di Tor Bella Monaca 
E con loro alla stazione ieri 

e era anche Domenico Modu
gno il «Mister Volare» ora de 
putato del Pr 

La polizia e intervenuta 
quasi subito tagliando le cate
ne ed invitando i manifestanti 
a spostarsi perche il treno do 
veva partire Ma tutto si e svol 
to nella massima calma E 
mentre gli handicappati gui
dati da un cittadino del quar 
nere Adamo Di Pippo usciva 
no nell atrio della stazione ar 
nvava Domenico Modugno 
un po' in ritardo rispetto al 
I appuntamento fissato nei 

giorni precedenti Cosi la pro
testa e ricominciata Stavolta 
insieme a Modugno si sono 
diretti verso un treno fermo al 
binario venti e sono rimasti 
seduti, sui gradini d accesso al 
treno per circa tre quarti d o 
ra «Con la nostra protesta 
che continuerà nei prossimi 
giorni e sarà sempre civile -
ha detto Di Pippo - voghamo 
coinvolgere e sensibilizzare 
I opinione pubblica» 

Dopo la manifestazione i 
Verdi con una lettera del ca 
pogruppo in Campiaoglio, 
Paolo Guerra hanno chiesto a 
Giubilo e ali assessore ai servi 
zi sociali Antonio Mazzocchi 
di convocare al più presto un 
consiglio comunale sui prò 
blemi degli handicappati in 
atta 

A riprova di come il proble 
ma della mobilita degli handi 
cappati in citta sia grave ci 
sono i dati di una giornata di 
studi organizzata qualche 

giorno fa su questo tema dalla 
«Roma Car* una struttura che 
si occupa del trasferimento 
degli handicappati dalla prò 
pria residenza ai luoghi di la 
voro di svago e di vita Al 
convegno ha partecipato an 
che il direttore generale del 
ministero della sanità Carlo 
Vetere I dati su Roma li ha 
illustrati il presidente della 
«Roma Car» Franco Cerque 
tani In citta gli handicappati 
sono oltre 70 000 di cui 
20 000 gravi Ottomila gli 
alunni della scuola dell obbli 
go di Roma e provincia che 
hanno difficolta motorie 

Per tutti loro i servizi a di 
spostzione si riducono a ben 
poco e solo una piccola parte 
ne usufruisce Ad esempio il 
servizio taxi convenzionato 
con ti Comune viene usato 
soltanto da 1 500 handicap 
pati al A0% invalidi civili fisici 
Secondo tutte le stime il fab 
bisogno sarebbe invece intor 
no alle 11 000 uni la 

Denuncia 
Dopo Manzoni 
a casa 
anche Giotto 
• • 'Non sarà solo Manzoni 
il grande escluso dai banchi di 
liceo Gli faranno infatti buo 
na compagnia Giotto Raf 
faello e Michelangelo QULSIO 
e il risultato dei nuovi prò 
grammi di Galloni per la scuo 
la" La denuncia quasi un ac 
corato «ripensateci» viene 
dall Associazione nazionale 
insegnanti di stona dell arte 
Dopo la petizione degli stu 
denti in difesa dei «Promessi 
Sposi» anche gli insegnanti si 
sono nuniti a Tor Vergata lai 
tro giorno, per esprimere il lo 
ro disappunto per il «nuovo 
biennio» di Galloni 

* Mentre in Francia in Ger 
mania e in Spagna stanno en 
trando nella scuola i nostri 
grandi classici - affermano i 
docenti dell Anisa - Nei prò 
grammi per il nuovo biennio 
non e menzionato alcun inse 
gnamento storico - artistico 
nessuna educazione critica 
ali immagine nessuna prepa 
razione estetica» 

Denuncia della Cgil 

«L'assessore allo sport 
ha chiuso sette centri 
sportivi del Comune» 
• • La loro sorte 1 ha deci 
sa 1 assessore E bastato un 
fonogramma spedito da Sa
verio Collura con urgenza al
le circoscrizioni e per sette 
centri sportivi circoscrizio
nali gestiti direttamente dal 
Comune, è stata decretata la 
fine «L attività e sospesa, 
successivamete riorganizze
remo tutti i centri» E per più 
di mille persone che affolla
vano i tre centri sportivi del
la nona circoscrizione, ì 
quattro della terza e l'unico 
della prima, è finito il tempo, 
prezioso dello sport 

«La cosa sconcertante -
ha detto Rossana Cahstn alla 
conferenza stampa della 
Cgil funzione pubblica - è 
che sono stati chiusi proprio 
i centri che davvero hanno 
svolto un servizio sociale e 
sportivo sul territorio In 
quei centri infatti si iscrive
vano handicappati, bimbi tra 
i tre e i cinque anni le perso
ne seguite dall'assistente so
ciale, tutta gente che ha bi
sogno di fare esercizi molto 
delicati, speciali E adesso 
chi si occuperà di loro?» 

Scavalcate senza .colpo 
ferire le circoscrizioni inte
ressate non hanno potuto 
dire una parola E la Cgil de
nuncia «I arbitrio», ormai 
prassi consolidata nel Cam
pidoglio pentapartito «È 
uno scandalo - ha commen
tato Concetta Croci - come 
per le mense il sindaco non 
ha esitato a tirare fuori dal 
cassetto un'ordinanza per 
affidare quel delicatissimo 
servizio alle cooperative di 
CI, allo stesso modo Collura 
ha deciso di chiudere un'e
sperienza importantissima» 

Ma gli altn centn circo
scrizionali, quelli affidati in 
gestione a coooperative o 

Montesacro 
Gli sparano 
alla fermata 
del bus 
M Slava aspettando l'auto
bus che lo doveva portare al 
lavoro, alle 6 40 del mattino, 
alla fermata del «60» in via di 
Monte Cervialto, a Monlesa 
ero Da un automobile è sce
so un uomo con il quale si è 
messo a discutere Poi, all'im
provviso, quattro colpi di pi 
stola Walter Stefanucci, 32 
anni, e crollato a terra senza 
un lamento, fento al torace ed 
alle braccia Alcuni passanti 
hanno subito chiamato 
un ambulanza che lo ha tra
sportato al, Policlinico. Ora è 
in prognosi riservata Agli 
agenti della squadra mobile 
ha detto di non conoscere 
l'uomo che gli ha sparato, di 
non averlo mai visto, poi ha 
perso conoscenza 

L'uomo lavora come cuoco 
ali hotel Parco dei Pnncipi, 
sulla Nomentana, ed è ineen 
surato Ma gli mvestigaton ri
tengono che voglia «copnre* 
il suo aggressore Alcuni testi
moni, infatti, hanno rilento 
che i due parlavano come se 
si conoscessero Del lentore, 
fuggito in auto subito dopo, 
nessuna traccia Oggi se le 
sue condizioni lo pei mette
ranno Walter Menicucci sarà 
nuovamente interrogato 

associazioni7 «Il pericolo c'è 
anche per loro - ha detto 
Maurizio Ferrara - perché se 
si leggono le cifre del bilan
cio 88, si scopre che i fondi 
per lo sport di base, sono 
stati praticamente azzerati" 

Per la Cgil, l'obiettivo del 
pentapartito è uno solo pri
vatizzare anche lo sport, re
galando al Coni provinciale, 
un patrimonio sportivo im
menso «Il pnmo tentativo 
l'avevano fatto con Slgnorel-
lo Quando hanno cercato di 
abolire proprio l'assessorato 
allo sport - hanno detto i 
sindacalisti - ora ci riprova
no nducendo a briciole i fi
nanziamenti per i centri» 
L'assessore respinge le enti-
che ad una ad una «Ho 
chiuso quei centri perchè 
quest'anno sarebbero costa
ti il triplo agli utenti, molto di 
più che una palestra privata 
- spiega per telefono - e poi 
non e assolutamente vero 
che non ci sono soldi in bi
lancio Quello dell'88, quan
do non ero il l'assessore allo 
sport, conferma o aumenta 
gli stanziamenti per l'attività 
sportiva Quello dell'89 non 
è stato ancora neppure di
scusso» Intanto stammatina 
Saverio Collura ha finalmen
te deciso di convocare la 
Cgil sull'«affare» centri spor
tivi «Vedremo cosa deve 
dirci - ha detto Concetta 
Croci - vogliamo arrivare ad 
una conferenza cittadina 
che rilanci una politica sena 
per lo sport, coinvolgendo il 
Coni, il Comune, il Provvedi
torato e la Camera del lavo
ro Occorre assumere nuovo 
personale, ristrutturare gli 
impianti fare le convenzioni 
con le associazioni sportive. 
Tutto il contrario del decre
tare la fine delle strutture dì 
base» ORR 

Totonero 
Retata 
a pochi passi 
da S. Pietro 
• i Si sentivano al sicuro vi
cino al Vaticano Ma l'altra 
notte una sene di perquisizio
ni elfettuate dai carabmien di 
San Pietro, ha smantellato 
I organizzazione di gioco 
d azzardo, specializzata nel 
totonero Sono slate seque
strate 7000 matnei di giocate 
già pagate, denaro in contan
ti, assegni e una pistola cali
bro 6 

Mentre erano in corso le 
perquisizioni sono armati tre 
giovani che volevano giocare 
Sono stati controllati anche 
loro e sono spuntati luon tre
cento grammi di hashish Otto 
persone sono state denuncia
te per associazione a delin
quere finalizzata al gioco d az
zardo e porto abusivo di arma 
da fuoco Mentre i tre giovani 
giocaton sono stati delenli 
per detenzione illegale di so
stanze stupefacenti II totone
ro nella zona di San Pietro è 
esploso al tempo del calcio 
scommesse La base degli 
scommettiton era in una bisca 
vicino Porta Cavalleggeri 

Contribuite a non intasare Roma 

New Old 
II vecchio e // nuovo per arredare 

Vi invita ad anticipare 
i vostri regali di Natale 

1000 IDEE REGALO PER LA 
TUA CASA E I TUOI AMICI 

FINO AL 10 DICEMBRE 

SCONTO DEL 15% SU 
OGNI ARTICOLO PER I 
LETTORI DE L'UNITÀ 

ROMA - VIA DEI GRACCHI, 280 

lang Marcamonio Colonna) TEL 35 25 04 
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